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脉轮与修行 

第十二讲 

最尊贵的净莲上师讲解 

讲于台北新店 

二○一一年十一月十日 

 

  从四十三岁到四十九岁，有机会可以开发顶轮。 

  在眉心轮里面，个体性消失了，已经进入无限的宇宙里。虽然个体性已

经消失，但是宇宙性还在，只要还有存在，就会使顶轮紧张，因为顶轮意味

着连存在也消失，进入所谓的空无。所以，当一切存在都消失，它就回归到

最原始的源头，就是空无。 

  所以，一切的存在从哪里来呢？从空无来。那这一切存在是永恒的吗？

不是永恒的，只要是生灭无常的存在，就不是永恒的。所以，存在只是一个

过程，最后它必须要回归到空无。所以你只是看到存在的这一面，还不完整，

还要再看到空无的那一面，才算完整。所以从空到有，再从有回归到空，这

才是一个完整的循环。那佛菩萨就是看到这完整的循环，所以祂才可以不住

着在生死，生死就是有，也不住着在涅盘，涅盘就是空，而是在生死、涅盘

当中出入自在。 

  其实空就是有，因为在空中能够生出一切的万有，那一切万有也会回归

到空，所以有也是空，所以是空有不二，空有一如。空跟有都是虚空中的花

朵，只是昨夜里作的一场梦而已。所以到了顶轮，一切存在的梦消失了，好

像从来没有存在过，就好像沙滩上的脚印，一阵浪打过来，消失得无影无踪。

所以到了顶轮，一切都静止了，火焰息灭了，连光亮也消失了，剩下的只是

「如是」，所以到这里是真正的回到家了，可以全然的休息，所以顶轮是休

息的中心。 

  可是佛菩萨不休息，祂从这个空无当中，这个空当中，再生出无量的妙

用，随缘来度化众生。所以祂不化现的时候，好像不存在，可是当祂化现的

时候，又是无所不在，所以祂没有固定的存在点，也没有特定的时间点，可

是当祂化现的时候，祂既是空间，也是时间。所以不存在，等于是无所不在，

所以我们知道，存在就等于虚无，虚无又等于存在，这个就是空有不二，空

有一如的运用，佛菩萨就运用得很好。 
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  那以上，我们就把七个脉轮作了完整的介绍。 

  我们没有特别说明要怎么来修脉轮的方法，因为很多师兄在问，什么时

候才开始讲方法啊？怎么样让我们的脉轮转呀转呀？我们在介绍的时候就

已经讲了嘛，你要先了解每个脉轮它为什么紧张、阻塞的原因，你只要放轻

松，了解它，接受它，转化它，超越它，你就可以到达下一个脉轮。如果你

不懂这个紧张、阻塞的原理，你不管用什么呼吸法，还是什么方法，你用尽

了方法，当下好像有一点感觉通畅，可是你回头，那个原因没有去掉，还是

又继续阻塞嘛，是不是？ 

  所以方法不重要，重要在你要明白原理。你只要了解紧张、阻塞的原因，

全然的接受它很重要，你要接受它，你要先了解它，所以我们一切的解说，

都在让你了解这个脉轮，它到底是什么的中心，或者是它的状况，它管的是

什么；然后第二个，你要做的就是全然的接受它，然后再超越它，把它转化。

就像我们前面已经讲过的，你把性转化升华成独身的力量，你才不会跟任何

一个众生产生连结，而再度落入轮回；你从愤怒、恨、暴力，转化成爱、宽

恕的力量，你那个脉轮自然就通畅了，不用再修什么方法；把怀疑转化成信

任；思考转化成觉知；思想转化成心灵洞见，放下二元对立，进入无念无我；

再从个体性进入宇宙性；最后回归到空无，这就是整个完整的循环。 

  所以，我们千万不要否认，或者是嫌弃任何一个脉轮，这样你就没有整

个整体性。我们要活出一个完整的光谱，就好像彩虹，你缺了一个颜色就不

是彩虹，我们要活出一个彩虹的人生，没有任何一个脉轮是必须被抛弃的，

这个很重要，这样你才可以得到完整的和谐。 

  另外，我们还要了解什么是脉轮。脉轮每个人都有，只是一般是处在死

寂的状态，当能量通过去的时候，它会产生非常微细的振动，开始活跃起来，

然后慢慢地往外发展。如果这个脉轮是顺畅的，你就可以很顺利地到达下一

个脉轮。可是当它阻塞的时候，这个脉轮就会吸收能量，就是说这股能量要

通过这个脉轮，但是这个脉轮是阻塞、紧张的时候，它会往后退。这个能量

就好像我们的水管，你是阻塞的，那个水通不过去，它就会往后退。所以这

个能量往后退，附近的脉轮就会吸收这个能量，然后开始运转，快速的运转，

产生新的能量，再度的看能不能再冲过去阻塞的部分。如果不可以的话，能

量还是再退回来，被附近的脉轮所吸收，再度的运转，然后再度的冲，看可
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不可以再度的冲过去，如果不可以的话，又还是退回来。 

  那你说，我那个一直阻塞的地方，是不是就有那个能量，或者气在那边

一直转啊、一直转啊？有时候会有那个气的感觉，或者是很微细的振动的感

觉，那个就是你阻塞的部分。可是当你顺畅的时候，你可能什么感觉都没有，

虽然它有微细的振动，开始变得活跃，但是你不会有太大的感觉，因为它很

顺畅嘛，那个能量一下就通过，你还没有来得及感觉。所以大部分顺畅的时

候，是没有太大的感觉，只有阻塞的时候，你才会觉得那个地方好像有微细

的振动。 

  所以，为什么我们一般不会有太大、太多的感觉，是因为脉轮不是属于

我们的肉体的一部分，我们只能说它相对应我们肉体的某个部分，譬如说：

脐轮就是我们的肚脐的附近，或者是肚脐的中央，身体的中央，肚脐的高度，

这个是说明每个脉轮它相对应的位置，但是脉轮不在肉体上。所以当它通过，

它是一股能量的通过，你没有太大的感觉，是因为它不是属于我们的肉体的

一部分。所以你把整个身体解剖开来，你也找不到脉轮在哪里，就好像我们

身体的气，你解剖开来，你也找不到气在哪里，或者是那个穴道在哪里，这

个就说明它不是属于我们肉体的部分。 

  既然不是属于我们肉体的部分，那当我们这一世死亡，我们的脉轮也不

会随着我们的死亡而消失，会进入到下一世，所以我们才会说，我们每个脉

轮它是带着过去世的记忆来的。这也不难理解，因为佛法是讲都含藏在第八

识，那这个八识是跟着我们轮回的，所以也不难体会。所以我们这一世，如

果我们的脉轮是开发到，譬如说第三个脉轮，那我们下一世就会从第三个脉

轮开始继续地发展，不是每一世都从第一个脉轮开始。所以我们就知道，每

个人天生他就有很大的差异性。 

  所以了解脉轮的状况，我们就不会执着在我们的身体是不是有很明显的

感觉，千万不要把感觉放在身体上，因为它不属于我们身体的一部分。只有

当你严重阻塞的时候，你才会感觉某一个地方有气感，有那个气在里面钻，

或者什么，那个其实就表示有阻塞，没有阻塞的话，是没有什么感觉的，这

个才是正确的。所以也不要期望说我每个轮开发的时候，是不是那个轮就会

在那边转呀转呀，不是这样子。 

  而且，想要让能量继续地往上，而不是往下的话，它有一个条件很重要，
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就是说你想要开发脉轮，让它的能量可以一直往上，然后通畅无阻，那个要

靠什么呢？就是靠无念。当我们无念的时候，我们的脉轮才会很正常的运转，

然后通畅。所以保持觉知，在无念里保持觉知，这个方法是胜过于你用呼吸，

或什么其它任何方法，或练瑜珈，什么体位法，比那个都来得有效，因为它

是在无念当中才能够完全的顺畅，因为无念当中才不会阻塞嘛。我们是说喉

轮以下，你如果在无念当中进行的话，它就能够很快地往上流动，而不会阻

塞，或者是紧张。那超过喉轮以后，才要打破二元性，二元的对立，然后从

个体进入宇宙性。所以，无念是最重要的基本功夫，然后保持觉知也是很重

要的基础。 

  有关于脉轮，我们就介绍到这里，就全部都介绍完了。 

  回向：愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 


